
建设都市区
房地产业如何发力？
中原经济区上升为国家战略，郑州都

市区建设已拉开大幕，郑州房地产行业该
做何准备？如何发力郑州都市区建设？

4 月 23 日上午，由郑州市住宅与房地
产业协会、郑州晚报社等联合主办的“郑州
都市区建设与房地产业发展——思念果岭
山水‘宜居城市’高层论坛”上，政府领导、
专家学者、企业代表等与会嘉宾，围绕区域
经济和房地产业给郑州带来的开发机遇进
行深入的探讨，通过思想碰撞，为郑州都市
区建设献策献力。

与会嘉宾之一、中牟县县委书记杨福
平认为，“房地产业是建设郑州都市区的抓
手。”

中牟县居于郑汴之间，东西距郑州和
开封大致都是 30公里，是郑州和开封的牵
手之地。中牟是郑州六县市面积最大的一
个，地大物博，阳光充足，一马平川。

谋划未来，中牟正在提升规划，积极打
造郑州都市区重要的产业支撑区，现代农
业示范区，现代物流中心，生态旅游产业
区，城乡一体化示范区。

在杨福平看来，中牟房地产有发展快、
势头好、品位高、潜力大、发展空间大等几
大特点。

“总的来讲，我感觉郑州市的房地产业
势头很好、潜力很大、任务很重。”在当天的
论坛上，二七区区委书记朱是西这样分析。

朱是西认为，所谓势头很好，就是这几
年房地产业的发展在全国发展的势头很
好，另外就是国内著名的房地产开发企业，
已经纷纷看好郑州市的房地产业。所谓潜
力很大，尤其是郑州市提出来都市区的建
设，为房地产业的发展带来了很大的潜力。

同时任务很重，因为郑州市目前房地
产业的发展，在全国的省会城市，包括和沿
海发达地区的地级市相比，真正高端的房
地产，或者说各方面功能完善、环境优美、
管理科学、适宜人居住的社区还是偏少。

朱是西认为，现在郑州市商业地产、休
闲旅游地产、工业地产的发展均比较滞后。

那么怎么样去做好郑州市房地产业的
发展呢？朱是西认为，第一，要做好策划。
第二，要做好规划。第三，解决好土地问
题。第四，解决好高标准的问题。

二七区提出来四大板块的组团发展模
式，这四大板块分为中心城区、运河新区
（暂定）、马寨食品工业园区、龙西湖休闲产
业集聚区。

作为郑州市传统商贸的中心城区，也
作为郑州都市区建设的重要组成部分，二
七区高度重视并依托房地产业的发展，坚
持“组团发展”的概念，根据辖区发展现状
和资源禀赋，打造“上风上水上二七、宜商
宜居宜兴业”的新城区。
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拒绝城市“摊大饼” 建设人居新组团

都市区“宜居组团”下的楼市机遇
“郑州都市区建设与房地产业发展论坛”助力“郑州都市区”建设

上周六，一场关于
郑州都市区建设与房地
产业发展的高层论坛，

在有关专家、政府领导、开发商代表
的参与下，隆重举行。与会嘉宾围绕区域经济和
房地产业给郑州带来的开发机遇进行深入的探
讨，通过思想碰撞，为郑州都市区建设献策献力。

建设宜居城市组团，克服城市“摊大饼式”粗
放发展，拓展都市区发展空间，打造新的经济增
长点，重点开发“十大组团”。随着建设序幕的全

面拉开，新一轮发展的浪潮涌起，给郑
州提供了前所未有的发展机遇，

也将给房地产行业发展提
供前所未有的契机。

晚报记者 梁冰

从城市发展历史看，现代城市的发展经历了从集聚到疏散，再到以中心城市为核心、城乡有机融合的都市区发
展过程。随着城市功能区域化日益突出，城市之间相互依赖程度明显加强，城市化发展模式已经转变为以城镇密
集区为主的“都市区化”模式。

都市区化是城市化的高级形态，构建都市区不仅是城市区域形式转变的一种自然趋势，更是为了促进地区协
调发展而采取的主动策略。如以苏州、无锡等为标志的苏南地区（昆山最为典型）不仅率先实现了建设用地与生态
空间关系的逆转，也构成了中心外围的都市区结构。

此后，随着上海高端服务中心职能地位的确立，以上海为中心，苏州等区域型都市区逐渐形成，而南京、杭州等
次级中心城市也纷纷跨出市域门槛，形成次区域型都市区。

今年1月6日，中国社科院公布的国内城市综合竞争力前100强中，郑州居54位，城市综合竞争力不够强。在
中部及周边城市围绕资源、市场、技术、人才和区域核心增长极的竞争日益激烈的形势下，郑州市的核心竞争力亟
待提升。在此过程中，郑州都市区的建设，各特色组团的齐头并进，无疑将承担重任。

其实，早在前几年，新郑的龙湖板块、中牟的白沙板块，就以“组团”形式，开始了城市的边缘性延伸发展。如
今，这两大代表性区域，房价早翻了几番，房地产业仍方兴未艾，品牌开发商扎堆造“城”。这可以说是城市组团发
展的一个成功案例。

然而，也有专家指出，都市区在聚集经济和人口、创造物质财富和精神财富等方面作出了巨大贡献。但是，过
度聚集产生的负面效应如交通拥挤、地价飞涨、生态环境恶化等问题也不容忽视。

我国的都市区所缺乏的并不是规划，而是缺乏像日本那样把规划上升为法律，并严格执行的制度，也缺乏像欧
美国家那样形式多样的协调组织或者都市区政府，这正是我们所要借鉴和努力的方向。

“郑州市提出都市区建设是城市建设与管理理念的一次重大跃升，对郑州市未来长远发展将产生重要战略影
响。”张占仓认为，在都市区建设过程中，郑州市房地产业发展空间巨大。未来房地产业要更加贴近民生、突出地域
文化特色、打造“厚重、大气、典雅”的中原风格。

中原经济区建设的大幕已经拉开，郑州都市区建设的巨轮已经起航，郑州的发展又一次面临难得的历史性机
遇，郑州房地产业也将迎来新的发展契机。让我们拭目以待。

在建设郑州都市区的规划中，为了克服城市“摊大饼式”粗放发展，拓展都市区发展空间，打造新的经济增长
点，建设宜居城市组团，成为其中一项重要内容。

该项内容要求，各组团的规划建设都要突出特色，要有大视野、高标杆，突出前瞻性，规划之初就要统盘考虑
交通、产业、教育、城市基础设施等，合理调整城市空间布局和功能分区，实现宜居宜业宜商的多功能兼顾。要重
点开发“十组团”：宜居教育城、宜居健康城、郑州宜居职教城、新商城、中原宜居商贸城、金水科教新城、惠济高端服
务业新城、二七运河新区、先进制造业新城、高新城。

在构建中原经济区的大背景下，郑州市委、市政府提出组团发展、产城融合的都市区拓展战略，明确提出要
“谋划新的城市组团”。突出组团特色，在郑州都市区规划建设的框架下，建设宜居教育城、宜居健康城等若干特
色组团，主动融入，主动呼应，主动作为。如宜居教育城，位于郑州南11公里，西南绕城高速、南水北调渠以南，京
广铁路以西，郑少高速机场联络线、机场东出口联络线以北，郑尧高速公路以东，规划总面积138平方公里。

目前，宜居教育城管委会已成立，启动了4个城中村的全面改造，改扩建了双湖大道、机场大道、轩辕北路等道
路，除高压线外所有主次干道管网均已入地，12条道路完成升级绿化。

计划到“十二五”末，建成区面积达到36平方公里，城区人口达到30万，成为一个集教育培训、商业服务、现代
工业和休闲居住为一体的宜居教育城。

另外一个颇引人注目的是宜居健康城。为了满足人们日益增长的医疗服务需求、改变医疗功能与城市发展
不协调的状况、分流中心城区城市功能、缓解城市交通拥堵压力、拉大城市框架、应对人口老龄化带来的问题，郑
州市提出了建设宜居健康城的解决方案。

该组团位于荥阳市城区南部，东至西南绕城高速，南至马米线，西至S232，北至科学大道西延线，规划面积约
117平方公里，规划人口50万～75万。

除了这“十大组团”，荥阳组团、中牟组团、新密组团等县区组团，沿黄文化旅游生态产业带等生态文化旅游组
团，以及新郑龙湖组团、中牟白沙组团等区域型组团，也都在不断拓展城市空间格局，突破三环四环界限，进一步
拉大城市框架，实现城市功能核心区、拓展区、发展新区和生态涵养发展区的差异化与特色化发展。

具体到郑州都市区建设与房地产业的关系，河南省科学院研究员张占仓说，都市区建设，需要进一步优化城
市空间布局，房地产业发展需要适应都市区建设的新需要。都市区需要有科技含量、文化含量、人文含量、绿色含
量的房地产业。

不过，张占仓也提出，郑州房地产业亟待转变发展方式，提升发展品位，创造自己的特色，树立自己的风格。

“郑州都市区”
重点开发的“组
团”：

宜居教育城、宜
居健康城、郑州宜居
职教城、新商城、中原
宜居商贸城、金水科
教新城、惠济高端服
务业新城、二七运河
新区、先进制造业新
城、高新城。除此之
外，还有荥阳组团、中
牟组团、新密组团等
县区组团，沿黄文化
旅游生态产业带等生
态文化旅游组团，以
及新郑龙湖组团、中
牟白沙组团等区域型
组团。在此之下，延
伸出来的人居核心组
团主要有：郑州新区
组团（中牟组团、白沙
组团、郑东组团）、宜
居教育城组团（龙湖
组团）、宜居健康城组
团（城西组团、荥阳组
团）、二七运河新区组
团和高新城组团。

“都市区”组团模式 延展下的人居组团核心

克服“摊大饼”“十大组团”齐头并进

郑州新区组团郑州新区组团
（中牟组团、白沙组团、郑东组团）（中牟组团、白沙组团、郑东组团）

宜居教育城组团宜居教育城组团
（龙湖组团）（龙湖组团）运河新区运河新区

组团组团

长期以来，中国的城市大多以“摊大饼”的模式推
进，可是，随着城市的快速发展，人口、建筑、车辆的日
趋膨胀，老城区已不堪重负，发展空间呈现饱和。

经过多年的努力，郑州市城市建设和发
展取得了巨大成绩，已经具备了构建中原经
济区核心增长极的基础和条件。
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